

## DIALOGO DE CARIDAD.

Asamblea 1963.

El departamento de Caridad de Salus Infirmorum, y yo por él quisieramos deciros algo, poco, no os asusteis, pero que sea esto un diálogo, cálido, sincero y sobre todo, pidamos a Dios, que sea algo que nos dé luz y fuerza para sacar de ello algo eficaz, algo que pueda subir un poco este termómetro, de los secretariados de caridad, tan bajos..... en la temperatura del Amor de Dios .

Todos sabemos que hay necesidades, agobios, urgencia de trabajos y casos a resolver , pero hay que, estudiarlos primero, y tratar de remediar después, ya que si no, se nos irá yendo la vida, dia tras dias, año, trás año, sin haber empezado a hacer ese algo, que yo creo que en el fondo todos estamos deseando hacer, sin saber todavía quizás, ni como, ni el qué .

Vamos pues a estudiar un poco, pero todas , haciendo a un mismo tiempo cada una, nuestro exámen particular, pensando y meditando, que el amor se demuestra en el resultado de nuestros pensamientos. Yo quisiera al final proponeros una idea, que quizá nos ayude para esto que vamos a charlar aquí.

Creo que lo primero que podemos hacer, para mayor claridad de todas y que podamos estar unidas en esta charla es ir dividiéndola en 4 etapas diferentes y correlativas :

NECESIDADES GENERALES Y LO QUE DE ELLAS SE PODRIA INTENTAR EN LOS SECRETARIADOS DE CARIDAD.

POSIBILIDADES DE ACTUACION QUE EXISTAN PARA NOSOTRAS .

NUESTRA PROPIA COLABORACION, SIN EXCLUIR A NADIE.

NUEVAS IDEAS Y PROYECTOS, QUE OS PEDIMOS .

NECESIDADES: entre las muchas que existen en todos los aspectos, no cabe duda que una muy importante , es la de las Guarderías; ya sabeis que cada dia la vida es más difícil, más dura y más costosa, pero además sabeis tambien, que el que tiene un poco y come, quiere, y es tan justo, un

poquitito más, para desahogo, para tener en un caso de enfermedad, o cuando ya la madre no pueda trabajar más, por cantidad de hijos, y poder sacar los pocos ahorrillos que en los primeros años de casado, se han hecho, y esto sin contar (pero es que debemos saber todo para comprender que en todos los casos es justo bueno y necesario) que cuando la mujer trabaja, sobre todo en España, es porque el marido está parado, o porque hay hambre, o porque está en la cárcel, o porque está enfermo.....

Pues bien en estos miles de casos, angustiosos, justos, necesarios o vitales, la guardería es la solución única y total de la familia.

Hijos que comen, que están vigilados, y madres que honradamente ganan aquello a qué tienen derecho total, amén de la caridad; la guardería es además una obra podríamos decir por partida doble o doble obra, de caridad social y cristiana, ya que por un lado soluciona estos terribles problemas a que aludimos antes y por otro no menos importante, ayuda tantas y tantas veces, incluso dan que nadie lo sepa, a evitar pecados contra la natalidad, cosa como sabéis tan frecuente en esta pobre gente, que en parte por ignorancia y ante el miedo al hambre, hacen cosas que ante sus ojos creen justificadas..... Ya sé que me diréis que hay ya muchas, y en verdad las hay, pero pregunto yo, están solucionados ya con esas, todos los problemas en vuestro barrio, parroquia o lo que os rodee? pues si lo está bendito sea Dios y hay otras cosas, pero si no lo está y hay necesidad de más, porque no acabar de una vez con alguna de estas necesidades totalmente? Que podamos decir de algo: el problema que existía aquí de tal cosa.... ha quedado totalmente solucionado g.a D.? Si no es creando otra, (para eso hace falta mucho), si podría ser, cooperando a su mayor y mas total desarrollo, ampliando, completando.....

Desde luego no soy nada partidaria de duplicar fuerzas u obras, pero sí de terminar con las necesidades, en lo que se pueda totalmente, antes de embarcarse en otras. Que no sea en nosotras solo la idea de tener una obra, sino la realidad de veraz y práctica de atender en todo, una necesidad.

Dispensarios en suburbios, indiscutiblemente son muy necesarios, pero esto hay que dejar la elección al juicio discreto, de cada grupo o hermandad, Hoy por hoy hay, y además, aunque quizás, en algunos sitios, no sea ejemplo del todo suficiente, el Soe, funciona y funciona bien,

pero repito, que esto debe ser a juicio de las personas que conocen las necesidades en cada barrio y provincia. Hay ~~que~~ veces que bastaria con saber enfocar a los enfermos a los lugares ya existentes para su caso ~~para~~, especial o no, hay otros sitios en que nada existe que pueda salvar necesidades grandes y frecuentes y en estos sitios seria indispensable el crearlo, repito que es un asunto a estudiar como lo otro, para ver si lo que falta es un dispensario completo o solamente el servicio que completaria lo ya existente.

EMIGRANTES, funciona en España , desde hace varios años, un instituto español de emigracion, incorporado a Cáritas tambien, y donde pueden acudir, los españoles que faltos de recursos , para vivir en nuestra patria , deban salir fuera de ella a ganar el pan de sus hijos y esten faltos de recursos de todas clases para esta empresa.

Aquí la verdadera labor a realizar por los secretariados de Caridad de Salus I. seria estar en estrecha relación con el secretariado diocesano de emigracion de sus respectivas provincias, para ayudarles mediante la propaganda establecida , y que todos los españoles que tuvieran que salir de España, lo hicieran a través de este organo católico oficial. La Obra de Emigracion esta deseando estar en colaboración con todas las obras existentes que le puedan atraer a la gente para que vayan por ella fuera , todos los que lo deseen . El plan de propaganda para darlo a conocer, seria establecido y pensado en nuestros secretariados.

ANCIANOS : los que se van poco a poco apagando.....estos abuelucos que tienen ya tan pocos consuelos en la tierra....hay que darles ese cariño, ese vigor que tenemos y que ellos gastaron en mejorar nuestro mundo.....Nuestro agitación y nuestro egoísmo , se ocupan tan poquito de estos lento abuelitos, que ya diezcan lo que temian que dar y ahora esperan, temblando, algo de ayuda.....

Sus problemas son en general dos , y de ellos el primero casi es el único importante , cómo cuidarlos en sus últimos años y como darles medio de vida, ya que en España hay más de un 60 / 100 que no tienen ni la más ligera pensión .

Cuidarlos ? el ideal ya sabemos que serian los hijos, pero hoy dia.....

por desgracia, muchas cosas lo impiden más y más cada dia... la estrechez de la vivienda, los escasos sueldos para mantener y uno o dos abuelitos, lo poco que se sabe de geriatria aún, el materialismo cada dia mas ~~dominante~~ agobiante por la lucha dura por la vida, todo ello contribuye a que el abuelo no encuentre , ni amor, ni cuidado, ni cama , ni mesa muchas veces en su propio hogar que es el de su hijo hoy dia.... .

Una gran solucion son las residencias, pero hay que empezar por cambiarlas y cambiar las reglas de las monjas, y eso es más que dificil, y hay que tratar de quitar el miedo a los pobrecitos que creen que van al infierno, yo he visto a mas de 100 y 200 irse llorando, contra su voluntad, pero comprendiendo que era el único medio de vida y al cabo de dos meses , escribir locos de felicidad que no quieren ni salir de alli, no sea que por algo no puedan volver a entrar, y es que muchas monjas han comprendido ya que el régimen de asilo residencia, no es de claustro y además, ( eso es de siempre ) porque los aman, ellas porque ven a Dios en ellos, los aman de corazón, ellos que pasan del olvido a ser los primeros queridos y cuidados en un sitio de estos, se siente los seres más felices de la tierra, pero repito no todo es así siempre, aqui la labor, es visitarles, darles la idea que son queridos e importan mucho todavía , y a cada uno segun su caso encauzarle a su solucion, si es de dinero , a cobrar sus subsidios, ~~que tienen ya todos~~ que tienen ya todos de 320 ptas. al mes, si el problema es de vivienda ir pintandole, ~~no~~ ~~existe~~ la idea de la residencia lo mejor posible y finalmente y si se puede ir mejorando los asilos, y cuando no se pueda por las buenas recurrir a un chantaje algo legal, que es el prometer ayuda al asilo si modifica , lo que a vuestro juicio, os parezca necesario modificar; yo digo esto, por ser una manera muy eficaz, con que se han podido cambiar muchas cosas en ciertos sitios. Tambien ha habido sitios que se ha conseguido cerrar, por causar verguenza, los medios de vida y la vida en si que llevaban en algunos asilos , los pobres abuelitos, y ~~esta idea~~ dando más y más pábulo a la idea negra, infernal y encerrada, del asilo de viejos en España.

VERGONZANTES, estos si que sufren en silencio y es tan difícil ayudarles....son necesarios un tacto , una prudencia y una delicadeza, propias del amor solo... .Es aqui un campo para obra maravillosa e inacabable de momento ....por desgracia. No se puede propiamente crear obras para ellos, pués son gente que ~~no~~ pueden acudir a sitios públicos, en general, pero hacer algo domiciliario por ellos, eso sí que es bueno. Se pueden hacer tratamientos, curas, guardias en casos urgentes; lo que necesiten y no ~~pueden~~ pedir , ni pagar.....

Ellos , no tienen dinero, ~~pero~~ no pueden ir a un dispensario,ya los vereis, pronto, en cuanto os metais a ello, ~~los~~ amareis enseguida, pués al igual que la Iglesia, trás el telón de acero, sufren en silencio.... silencio ejemplar y tantas veces heróico !

#### POSIBILIDADES DE AYUDA, REALES Y MENOS REALES.

Las menos reales , creo yo, son las de crear obras nuevas ~~o~~sostenerlas, al menos en un principio , pues nada hay imposible, pero lo que sí es fácil, necesario, indispensable es empezar por algo, de lo que escojamos, segun todo lo que hemos dicho y lo que no se ha dicho incluso, es tan largo el tema..... pero empezar y vereis poco a poco el enorme panorama y la manera de ir ayudando, poco , mucho , lo que sea, todo es mucho si se hace por y con amor, lo que vale es HACERLO.... Posibilidades más reales, estudiar todas y cada una de las obras ya existentes, su problema, su actuación, y escoger para ayudar o hacer la que creamos más conveniente, y nos guste.

NUESTRA PROPIA COLABORACION, aqui ya vamos personificando a todas y cada una de nosotras, que ~~realmente~~ es a lo que queremos y debemos llegar, nuestro secretariado, en colaboracion con todas puede pensar lo mejor a hacer, pero luego repito todas y cada una debemos aportar personalmente ~~XXX~~ ALGO y algo real, palpable y con amor.... Yo quisiera deciros ~~algo~~ referente a esto, porqué nos nos proponemos tras un breve examen, pero en serio, que no sean palabras que pasan de año en año y luego ..... al año siguiente no han dado fruto aún, como la higuera estéril , porqué no proponermos por ejemplo dar una hora al dia cada una en lo que sea, dentro del secretariado ?

Ya sé que hay que trabajar duro, pero una hora al dia se saca y si no podemos una , media desde luego.....en efecto estan las comunicaciones que cogen tanto tiempo... pero acoplando el trabajo TODO, se puede hacer . Querer es poder, si solo pensamos en aumentar nuestra nómina de aqui abajo, que poco tendremos nominalmente adquirido Allá Arriba, y además solo el hacer nuestro propio esfuerzo de una hora, atraerá a muchas con el ejemplo, dará elasticidad a nuestra alma y nos hará estar a todas y cada una más unidas en esta gran familia de enfermeras católicas españolas . Todas formamos parte, por la Hermanadad, de Caritas, española, y todas poco o mucho,debemos colaborar en algo de carítas, por tanto y que sea nuestro secretariado, el que lo organice y si algunas tienen por lo que sea ya , otras cosas de caridad, que las pongan al servicio del secretariado, que tendrá ya así su primera ayuda , no lo olvidesss la HORA..... Pero TODAS TODAS , mirad de donde podeis sacarla, cómo, donde , etc.. etc...no cejeis hasta sacar algo, somos tierra dura pero si se ahonda, se saca agua y con ella riqueza..... ahondeos en nosotras , saquemos horas de agua....para dar de beber a tantos sedientos que esperan de nosotras ese vaso de agua con la mano tendida..... y si en algun caso es totalmente imposible, pero totalmente, ante Dios y nuestra conciencia, entonces hagamos la hora de guardia en union de todas las que lo hacen y trabajan y se sacrifican, hagámosla en unión de oraciones , en nuestro trabajo, uniendonos una hora a las demás, para ir creando más y máa este lazo tan necesario de unión y colaboracion en todo. Los aires de Aragón me pegaron la terquedad , asi es que termine pero añadiendo otra ymil veces que todas y cada una repase sus horas por amor a Dios y por El en los próximos, y vea la forma de sacar una hora diaria, o alterna , o media, pero algo, de veras, y perseverantemente este año para el año que viene D.m. sea sobre una base ya hecha, donde podamos edificar algo aún mayor y más nuestro, todavia, porque será hecho con nuestro esfuerzo.

Pensad despacio ( no muy despacio tampoco ) y tambien os pido que nos ayudeis, con vuestras ideas, sugerencias , aportaciones etc..etc... a animar este secretariado, que es nuestro secretariado y espera ya agradecido todas vuestras insinuaciones .

Madrid 1963 C. C.

Zaragoza, proyecto eficaz, para sanitarias.

Huesca, como mejorar y modernizar los dispensarios.